

EL COMERCIO.

DIARIO DE LA MAÑANA.

Nº 333

AÑO II.

San José, sábado 27 de octubre de 1888.

Número suelto 10 cts.
Por un mes \$ 1-00

ESPECIALIDADES.

CALLICIDA. El mejor remedio hasta ahora conocido para la curación radical de los callos, verrugas & &
ODONTOLINA. Este maravilloso remedio es tan eficaz para los dolores de muelas y dientes, que solo basta aplicarlo para que el dolor desaparezca.

JARABE CONTRA LAS LOMBRICES. El único remedio agradable, seguro y eficaz para la destrucción completa de las lombrices.

PECTORAL DE ANACAHUITA y TOLÚ. Esta preparación es la única que verdaderamente contiene los ingredientes mas necesarios y recomendables para combatir la tos, resfriados, asma y todas las enfermedades del pecho y los pulmones.

ELIXIR CONTRA LA DISPEPSIA. Los ingredientes de esta preparación son muy recomendables en el tratamiento curativo de la Dispepsia, Gastralgia, Mal Apetito y todas aquellas enfermedades que reconocen su origen en la mala digestión, tan generales entre las personas que por sus ocupaciones sedentarias no pueden hacer ejercicio para facilitar la digestión.

VINO DE CARNE, HIERRO y QUINA. Esta excelente preparación reúne en una forma perfectamente combinada los principios nutritivos de la Carne, con las propiedades tónicas del Hierro y las estimulantes del Vino.

TINTA INDELEBLE CARMESÍ. Para marcar sobre géneros de Algodón, Hilo, Seda & &, no requiere preparación alguna, para su aplicación, y haciendo esta conforme á las instrucciones, se torna completamente en negro.

Todo esto se encuentra de venta por mayor y menor en la

Botica Francesa,

GRAN HOTEL.

DE

G. DE BENEDICTIS.

Salas y Habitaciones Lujosamente Amuebladas.
Comedor y Restaurante.

Billar y Cantina.

Cuisine Francais.

En el Gran Hotel el viajero puede encontrar comodidades y servicios los mejores de la capital.

Calle del Gral. Fernández, esquina de la calle del Comercio.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.

AL PUBLICO.

El señor don Francisco de P. Rosa es agente solicitador autorizado por los infrascritos, para colocar los Bonos Europeos que se pagan en forma de loterías.

San José, 23 de octubre de 1888.

D. C. PRICE & C^a

FABIAN ESQUIVEL. MANUEL MONTEALEGRE.

F. ESQUIVEL & Cia.

COMERCIANTES COMISIONISTAS.

TIENEN DE VENTA

VINO TINTO de California en Cajas

1.º TINTO de California en Barriles de 26 galones

VINO MOSCATEL en barriles de 16 galones.

HARINA Fresca de California de las muy conocidas marcas "Golden Gate," "Corona" y "Sperry"

MANTECA FRESCA marca "Globo" en latas de 5 lb.

Arroz, Acido Sulfúrico, Cognac, Whiskey y Gotas Amargas.

LAPIDAS MORTUORIAS.

De mármol blanco y negro con coronas y alegorías de relieve, con ó sin inscripción, de venta á precios reducidos

ECHVERRIA & CASTRO.

LEONCIO BONILLA

TIENE DE VENTA

COGNACS

EMILE SEGUIN (CUATRO ESTRELLAS)

R. FERNAU & Co.

BISCUIT DUBOUCHE & Co. (3 y 4 estrellas).

VINOS BURDEOS y BOURGOGNE Blancos y tintos

LICORES DE TODAS CLASES FINISIMOS.

ACEITE DE OLIVA sin rival en el pais.

CHAMPAGNE—varias marcas.

6 Calle de la Universidad—San José.

ECHVERRIA & CASTRO

Agencia y Comisiones

Compra y venta de letras, oro exportable y del pais.—Se hacen cargo de la venta de toda clase de mercaderías, en privado ó en pública almoneda.

Oficina 2 Calle Gral. Fernández.

AGENCIA

DE

FLETES

Se despacha toda clase de mercaderías, equipajes, encomiendas, etc. etc., para puertos, provincias y haciendas de Santa Clara.

Compra y venta de víveres, etc., etc.

5 Esquina SE. Parque Central.

Aviso.

Se desea alquilar un Billar.

Echeverría & Castro.
5 v. 1.

VAPOR FOXHALL.

Desde el primero del entrante mes de noviembre concluirá la estación de cuarentena en Nueva Oréans, por consiguiente, desde entonces los pasajeros pueden tomar sus pasajes en el "Foxhall" sin necesidad de un permiso especial.

San José, 16 de octubre de 1888
MINOR C. KEITH.

EN VENTA.

Dos aventadores para café fuerza de mano.

Un clasificador para café sistema Penny.

Todo en buen estado. Para informes dirijanse á

D. C. PRICE.

VENDO

con buenas condiciones de pago, tres casas en la calle del Teatro de esta ciudad.

MANUEL GONZALEZ.
Octubre 20 de 1888.

3. v.

S. B. VAN DUZEE MFG. CO
GOVERNEUR, N.Y. U. DE AMERICA

Fabricantes de mesas.—Especialidad de mesas plegadizas para el campo desde \$ 15-00 docena. Pídanse precios y catálogo.

Surtido Variado

DE

Papel para entapizar, ordinario y fino;

Libros en blanco,
Papel y sobres,

Plumas de acero,

Utiles de escritorio,

Pinturas,

Aguarrás,

Aceite,

Barnices,

Masilla, etc.,

Clavos de alambre,

Alambre para cercas,

Trapiches,

Cazuelas,

Ollas,

Planchas,

Pailas,

Rastrillos,

Ferretería,

Tubos de cañería,

Herramientas,

Llaves y

demás útiles

para idem,

Hierro galvanizado

para techos,

Hoja de lata manu-

facturada,

Jarcias,

También vinos puros y otros muchos artículos, todos á precios reducidos, por mayor y al menudeo.

MORRELL & C^a

EL COMERCIO.

Se publica todos los días menos los domingos.

REDACTOR Y PROPIETARIO.

M. P. TYNER.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Anual \$ 10-00
Semestral 5-00
Mensual 1-00

Número suelto 10 centavos.

TODAS LAS SUSCRICIONES SE PAGARAN ADELANTADAS.

LOS REMITIDOS que aparecen en el "Comercio" son siempre pagados. Cuando la Redacción hace ciertos conceptos que en este género de comunicaciones se extienden, los presenta a los lectores bajo esta forma. Por los remitidos se cobrará 5 centavos por línea, y en todo caso se exigirá la firma del autor, no para publicarla sino como una garantía para la Redacción.

PRECIOS DE ANUNCIOS POR CADA INSERCIÓN.

Primera, durante un mes ó más 15 centavos
" durante medio mes 20 "
" por menos de medio mes ó días sueltos 25 "

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

Nº 5 calle de la Universidad E. Frente a la Catedral.

San José, 27 de octubre de 1888.

La huelga y "El Comercio"

En su número de ayer, "La República" acusa a "El Comercio de inexactitudes en su artículo titulado "Gran huelga de Italianos;" y lo termina, calificándole de profano en el asunto, porque, a su parecer, ignora el contrato de Mr. Keith.

"El Comercio" siempre fiel a su prospecto de independencia como de imparcialidad; no ha sido mas en esta cuestión, que el reproducido de datos, que personas dignas de todo crédito y varios de los mismos Italianos le han suministrado.

Desde que llegaron a "El Comercio" los resultados de la conferencia, que según el mismo diario, van a tocar con el señor Presidente los 25 caporales de los Italianos que ingresaron a esta capital con el señor don Francisco M. Fuentes; se hará un verdadero deber en publicarlas en extenso, para dar así plena satisfacción a la ansiedad pública, ocasionada por una situación que a su juicio, no deja de ser de suma y grave importancia, tanto por el país que

por el mismo contratista Mr. Keith, en el caso de que no hubiera un reglo ó transacción amistosa entre las partes interesadas.

GACETILLA

La importación de los vinos de California a Costa Rica, como también en las otras Repúblicas de Centro-América ha aumentado últimamente. Este aumento es una evidencia agradable del buen gusto de los costarricenses.

En Nueva York, Filadelfia y Washington, están ahora estos vinos en gran voga, porque hombres peritos en la materia, los han declarado superior a muchos de los vinos Franceses y Españoles, tanto en su calidad, como en gusto. La opinión de los peritos está confirmada con la de los doctores y químicos universalmente afirman, que los niños de California son los únicos que están libres de todo adulteración dañina, como los de las marcas Europeas. En la tienda de los Sres. F. Esquivel & C^a se encuentran de venta, los vinos de las mejores de Coapreme, Moscuel. vino tinto y varios otros recibidos recientemente.

La instrucción de la mujer.

DISCURSO.

PRONUNCIADO POR LA SEÑORA MAURA VERGARA DE LA PAZ.

Con gusto reproducimos de "El Ateneo" de Guatemala el siguiente discurso, producción de la señora Maura Vergara de La Paz, ilustrada poetiza Peruana; quien por algun tiempo, se encuentra en el seno de nuestra estimable sociedad.

"La instrucción pública es la base del verdadero progreso social; pero es indispensable comenzar por la educación de la mujer, que es el elemento generador de la familia, desde que es ella quien suministra a los hijos los primeros rudimentos del saber, basados en el amor a Dios; y los primeros gérmenes de la virtud, que brotan del cariño filial.

Por eso, los grandes estadistas, que se ocupan seriamente de la prosperidad de los Estados, procuran difundir la instrucción en todas las clases sociales, consagrando sus esfuerzos a la educación de la mujer, es decir, a la formación de la madre, en cuyo tierno regazo aprendemos a bal-

bucear las nociones más elementales de la ciencia; de cuyos purísimos labios se exala, junto con el primer beso de amor, la primera plegaria que despierta en nuestro corazón el sentimiento de la divinidad.

Educar a la mujer, formar el corazón de la madre, es resolver uno de los más importantes problemas de que depende el progreso social.

Pero es necesario que la educación de la mujer sea esencialmente religiosa; porque siendo la religión el fundamento de la sociedad, nadie se encuentra en mejores condiciones para difundir los principios religiosos, que la madre, que posee el secreto de comunicar a los hijos los nobles sentimientos que han de encaminarlos por la senda de la virtud; porque no hay madre, por desnaturalizada que sea, que no procure la felicidad de los seres a quienes ha llevado en sus entrañas; y esa felicidad no puede existir, sino por el cumplimiento de los deberes morales y religiosos, cuyo fin no es otro que la posesión de Dios, nuestro último destino.

La madre educada en la escuela bendita del Evangelio, forma buenos hijos, que más tarde serán ciudadanos útiles al Estado.

El principal conato de todos los hombres pensadores, es educar a la mujer, levantándola del abatimiento a que la redujeron los errores del paganismo.

Si Arquimides sólo necesitaba un punto de apoyo en el espacio para mover la tierra; para cambiar la faz de las naciones y conmovér al mundo moral, necesitamos también un punto de apoyo; y éste no es otro, que la educación de la mujer, por cuyo medio se transforma, por decirlo así, la vida de la familia y el orgullo de la sociedad política, que como un círculo inmenso, gira siempre en torno de la vida doméstica, cuyo centro es la madre; la madre que prepara para el bien la inteligencia de sus hijos, do esos seres que beben prendidos a sus pechos, el nectar purísimo del amor a Dios.

La mujer virtuosa da frutos de bendición para el cielo y para la patria. Ante las caricias maternales, purificadas por el fuego de la religión, no hay hijo que resista, por extraviado que esté, los dulces coloquios del amor filial; por que las lágrimas de una madre, al caer sobre las mejillas de sus hijos, hablandan el corazón más endureci-

do y lo apartan muchas veces del abismo del crimen.

Y si tan poderosa es la influencia que ejerce en el porvenir de la familia el amor maternal, ¿qué mucho que en todas partes se procure realizar a la mujer, rodeándola de todos los encantos que proporciona una instrucción sólida, si ella es el angel bienhechor del hogar, si está llamada a ejercer un sacerdocio sublime, no sólo en el santuario inviolable de la familia, sino en las múltiples evoluciones de la sociedad civil?

Educar la mujer y educarla en los verdaderos principios del catolicismo, es ennoblecerla, es dignificarla, es darle el esplendor que le corresponde, es levantarla de la prostración en que viviera, cerca de 4,000 años, porque aun no había fulgurado en el horizonte de los siglos la estrella de fuego, encendida en la cumbre del Gólgota.

A la luz de la civilización cristiana, la mujer ha recobrado su dignidad perdida; ha levantado su frente abatido por el más torpe sensualismo; ha sentido, en fin, todo el oprobio que hicieron pesar sobre ella las leyes bárbaras que la consideraban como vil instrumento de placer, ó como una preciosa joya que solo servía para adornar los palacios de los Césares, en medio de la embriaguez de sus lúbricas orgías.

La mujer, que cual una bacante, prostituye sus gracias juveniles y olvida su noble misión en el mundo, es un monstruo más peligroso que las fieras del desierto; más perjudicial a la sociedad que el forajido desarmado; porque ella dispone de misteriosos atractivos, de grandes artificios para seducir fácilmente al incauto que se deja cautivar por sus mentidos halagos.

El corazón de la mujer es susceptible de los afectos más contradictorios, de las pasiones más vehementes; y si puede realizar prodigios de virtud, en el orden religioso y político, como Esther, ó Juana de Arco, puede consumir también friamente los más grandes crímenes, como Isabel de Inglaterra ó Catalina de Médicis.

Después de los sacudimientos que ha experimentado este país en los últimos años, vuestros esfuerzos deben concretarse principalmente a fomentar ó difundir la instrucción pública, particularmente la instrucción primaria, en todas las esferas de la sociedad. Sólo así tendréis ciudadanos conocedores de sus deberes morales y políticos; y matronas dignas que

embalsamen con el aroma de sus virtudes el templo sagrado del hogar.

El principal deber de la hora presente, así para los que se hallan en la cumbre del gobierno, como para los que tengan una participación más modesta en la enseñanza, es procurar la difusión de los conocimientos más útiles al ciudadano; es trabajar por la moralización de las clases menes acomodadas; es propender a que desaparezcan del organismo social ciertos vicios que son el germen de los males que os aquejan.

Entre esos vicios debemos señalar el lujo, que por desgracia va apoderándose del corazón de la juventud.

El ha traído muchas desgracias a los pueblos, y es casi siempre el origen de grandes escándalos en la vida doméstica.

El lujo de las matronas romanas fué una de las causas de la corrupción y decadencia del imperio, por que retraería de contraer matrimonio a muchos ciudadanos que preferían la vida del libertino célibe, a un estado que importaría cuantiosos sacrificios para sostener el fausto de aquella sociedad decrepita, que se desplomaba bajo el peso de sus costumbres livianas.

Quiera Dios que el angel de la paz, que hoy cierne sus alas en el cielo de la República, sobre los escombros del pasado, no os abandone, para que podáis bajo su amparo, taabajar de consuno en la gran obra de la regeneración moral de este país, ocupándoos principalmente en el fomento de la instrucción pública, que es el secreto del porvenir."

Últimas Horas de la Huelga.

NO MAS ALIMENTO PROVISTO POR EL GOBIERNO.

El contrato en cuestión.—Mr. Keith dice que ha cumplido con su obligación.—Se espera el informe de la Comisión Médica.

La gran huelga está llegando a su crisis. Ayer el Gobierno mandó no se dieran más viveres a los huelguistas y hoy están subsistiendo por la caridad de los habitantes de Cartago.

Naturalmente el estado actual de este asunto no se podrá mantener por mucho tiempo, puesto que el esfuerzo para mantener un ejército de cerca de 1.500 hombres, concluirá con la buena voluntad de la población de Cartago.

FOLLETIN

TORMENTO

POR

B. PEREZ GALDOS.

II

(Continuación.)

No sabía lo que era una deuda; dos religiones, la de Dios y la del ahorro, y para que todo en tan bendito varón fuera perfecciones, dedicaba muchos de sus ratos libres a diversos menesteres domésticos de indudable provecho, que demostraban así la claridad de su inteligencia como la destreza de sus manos.

Desde sus verdes años fué empleado, empleados fueron sus padres y abuelos, y aun se cree que sus tatarabuelos y los ascendientes de éstos sirvieron en la Administración de ambos mundos. No tiene conexiones este señor con la conocida familia comercial de Madrid que llevaba el mismo nombre y lo fué también a unos muy afamados soporales. Los Bringas de este don Francisco, amigo nuestro queri-

dísimo, procedían de la Mancha, y el segundo apellido venía de aquellos Caballeros gaditanos, familia opulenta del pasado siglo, la cual arruinó después de la guerra. Había hecho el bueno de don Francisco su carrera con paso tardo pero seguro, en dependencia a las cuales rara vez llegaban entonces la inconstancia y tumulto de la política. Asido de los mejores faldones que había en su época, no vió nunca Bringas la pálida faz de la cesantía, y era ciertamente el empleado más venturoso de españolas oficinas.

Estaba él asegurado en nómina como la ostra que yace en profundísimo banco a donde no pueden llegar los pescadores; suerte peregrina en la burocracia de Madrid, que perturbada constantemente por la política, la ambición, la envidia, la holganza y los vicios, es campo de infinitos dolores.

No era político Bringas, ni lo había sido nunca, aunque tenía sus ideas, como todo español, por cierto muy moderadas. No sentía ambición, y por no tener vicios, ni siquiera fumaba. Era tan trabajador, que sin esfuerzo y contentísimo desempeñaba su trabajo y el de su jefe, que era muy haragán. En su casa no perdía tiempo, y sus habilidades mecánicas eran tantas que no nos sería fácil contarlas todas. Naturaleza puso en él útiles y variados talentos para componer toda suerte de objetos rotos. Cualquiera desvenecijada silla que cayera en sus manos quedaba como nueva, y sus dedos eran milagroso talismán para pegar una pieza de fina porcelana que se hubiera hecho pedazos. Se atrevía hasta con los relojes que no querían andar, y con los juguetes que en

manos de los chicos perdieran la virtud de su mecanismo. Restauraba libros cuya encuadernación se deteriorase, y barnizaba un mueble a quien el tiempo y el uso hubiera gastado el lustre. Lo mismo remozaba un abanico de cabritilla ó una peineta de concha, que la más innoble pieza de la cocina. Hacía nacimientos de corcho para Navidad, y palillos de dientes para todo el año. En su casa no se llamaba nunca a un carpintero. Bringas sabía mejor que nadie clavar, unir, tapizar, descerrear, y le obedecían el hierro y la madera, la chapa ebúrnea y el pedazo de suela, la cola y el engrudo, el tornillo y la punta de París, el papel de lija y el esmeril. Tenía herramientas de todas clases, y provisiones y pertrechos mil; y si se ofrecía manejar una aguja gorda para empalmar piezas de la alfombra, tampoco se quedaba atrás. Forraba soberanamente un mueble con telas viejas de otro mueble inválido ya y deshuesado. Al mismo tiempo, Bringas era hombre que no se desdenaba, en día de apuro y convidados, de ponerse en mangas de camisa y limpiar los cubiertos. Hacía el café en la cocina a estilo de gastrónomo, y si le apuraban, se comprometía a poner un arroz a la valenciana que superara a las mejores obras de su digna esposa y de la cocinera de la casa.

Era nuestro buen señor excelente y aun excellentísimo padre de familia. Su mujer, Doña Rosalía Pipaón, le había dado tres hijos. El primogénito, de quince años, era ya un bachillerazo muy engraido de su ciencia, y se le destinaba a estudiar Leyes, para seguir, de un modo más glorioso, las huellas burocráticas de su señor padre. Completaban la familia una niña de diez años y un niño de

El siguiente es el contrato entre Mr. Keith y los trabajadores Italianos:

CONTRATO PARA LA INMIGRACION PROVISIONAL EN LA AMERICA CENTRAL Y PRECISAMENTE EN COSTA RICA PARA LOS TRABAJOS DE LA VIA FERREA EN CONSTRUCCION.

La duracion del contrato será provisionalmente dos años y los trabajadores serán empleados en los trabajos de la vía férrea como albañiles, canteros y peones.

Condiciones:

Albañiles. Paseje libre de Manta al punto en donde se encuentran los trabajos.

Pasaje de retorno será parcialmente pagado con ciento veinticinco y cinco Francos.

Los días de trabajo serán pagados a razón de Siete veinte y cinco Francos oro \$ 1.80 moneda de Costa Rica: por diez horas de trabajo; y sobre tiempo será pagado según convenio especial, y los trabajadores serán obligados a cumplir cualquier contrato que se arreglen con el empresario por trabajos de ajuste.

Cuando los trabajos queden suspendidos por falta de la empresa, los trabajadores recibirán medio sueldo.

En el caso de enfermedad los trabajadores serán llevados al Hospital y recibirán asistencia médica, alimentos y un franco por día y cuando convaleciendo medio sueldo. Con ese fin el 2 oyo será retenido del sueldo de cada uno.

Si las enfermedades de un hombre se vuelven crónicas ó por razón del clima su vida está en peligro probado por un certificado de un médico, la empresa está obligada de devolverlo á su país por cuenta de la compañía.

La empresa dará habilitación de cien francos á la familia de cada uno después de embarcarse el individuo; y como garantía la plata será depositada en el Banco Nacional de Italia en nombre de cualquier persona de confianza; dichos cien francos serán descontados por la empresa á razón de un franco de cada jornal.

Los viveres suministrados por la empresa serán iguales á los que reciben los soldados Italianos con la excepcion de vino y cerveza los cuales serán reemplazados con café; todo á razón de un franco veinte y cinco céntimos por día.— Los trabajadores se reservan el derecho de proporcionarse ellos mismos sus viveres si quisieren.

Alojamiento será dado libre de costos. Cuando llueve, los traba-

jadores por convenio pueden aprovechar de las horas de buen tiempo durante el día para trabajar y serán pagados á razón de setenta y dos y medio céntimos la hora.

Y bajo este contrato Mr. Keith ha pagado á los Italianos en letras sobre Italia la suma de \$113,676 hasta hoy.

El señor Gobernador de esta Provincia Dn. Francisco M. Fuentes se trasladó á la ciudad de Cartago, en compañía de varias personas importantes, con el fin de formar un juicio exacto acerca del disturbio, y según lo que hasta hoy hemos visto, se logrará arreglar pacíficamente.

El Gobernador ha tomado sus medidas para el mejor arreglo de la cuestión; pero impropio hubiera sido que estas medidas hubieran sido tomadas sin conocimiento positivo del asunto.

Convencido de las verdaderas causas ha obrado debidamente dictando determinaciones que sin duda alguna allanaron la cuestión de un modo favorable y sin perjuicio para los intereses del país.

Carta del Doctor González

Sr. Redactor de EL COMERCIO.

Hoy apareció en el "El Comercio" un artículo titulado *Gran Huelga de Italianos*, destinado naturalmente á llamar en mucho la atención pública.—No es la primera vez que ocurre una Huelga de aquellos trabajadores, y "El Comercio" no dejó nunca de ocuparse de hechos de esta clase, verdaderamente nuevos en este joven y hermoso país, pero cuidando de investigarlos primero con toda prolijidad, á fin de no ser sorprendido con datos por cualquier motivo equivocados.

En la primera huelga que ocurrió hace algunos meses, varios italianos habian abandonado las faenas de Santiago y otras próximas á Cartago, dirigiéndose á dicha ciudad.—Nosotros nos trasladamos entonces á Cartago y presenciábamos personalmente las indagaciones tomadas por el señor Agente de Policía don Rómulo Pacheco en su propia oficina.—La huelga tenia por causa única malquerencias personales entre los mismo italianos.—Los unos exigian no trabajar en un mismo campamento que los otros, porque no se querian bien.—En lo demás, no tenían ningun reclamo que hacer contra la empresa del ferro-carril.

—La autoridad les ordenó regresar á sus trabajos, imponiendo á cada uno una pequeña multa por haberlos abandonado sin causa.—

No faltaron otras pequeñas dificultades con los trabajadores italianos ocurridos después hasta que vino á esta ciudad y visitó los campamentos de trabajo el excelentísimo señor Ministro Plenipotenciario de Italia en Centro-América.—El inquirió prolijamente los hechos, habló confidencialmente con los mismos trabajadores, y quedó satisfecho de su situación y de la manera como se les trataba en las diversas faenas.

Las quejas, sin embargo, continuaron, y entonces el Gobierno comisionó al señor don Joaquín Bernardo Calvo para averiguar personalmente las cosas en el mismo teatro de los trabajos.—El señor Calvo se trasladó á la línea, vió é inquirió todo por sí mismo, é informó oficialmente al Gobierno de no existir ningun motivo atendible de queja por parte de los trabajadores italianos, á quienes él habia interrogado en sus respectivos campamentos.

De todos estos hechos se habia ocupado en su oportunidad "El Comercio", con la calma y la seriedad que ha sabido guardar siempre desde su fundación.—Por consiguiente, nosotros tenemos suficientes motivos para juzgar, por los mismos antecedentes, lo que es de ordinario una huelga de aquellos trabajadores. Esos mismos motivos los tienen mas claros y precisos el Gobierno y sus agentes.—

Ahora bien: los datos recojidos por el reporter de *El Comercio* respecto de los Italianos y que han aparecido en sus columnas hoy, son notoriamente contrarios á la verdad: digo *notoriamente*, porque es en realidad así. Ellos establecen: 1º que la huelga ha tenido lugar en los campamentos de Reventazón; 2º que la causa ha sido el tenerlos trabajando en aquel clima mortífero contra lo estipulado en su contrato.

Que desde hace muchos meses no hay faena de trabajadores italianos en el valle de Reventazón, es enteramente notorio. Los campamentos de italianos están en la sección de la línea que arranca de Cartago hasta *Las Animas*.—Que la huelga ha podido tener por causa el mal clima de Reventazón, no puede ser ni siquiera verosímil, desde que los

huelguistas no estaban trabajando por aquellas malsanas regiones.

Yo me apresuro á hacer á Ud. estas observaciones contrariando los informes inexactos dados á su reporter, porque aseveraciones como la rebatida son ocasionadas á crear embarazos en la contrata de mas elementos nuevos para activar los trabajos del ferro-carril, desde que no dejan muy bien parada la confianza de que hasta ahora ha gozado la empresa para conquistarse trabajadores.—Esto puede decirse que mira mucho al interés personal de Mr. Keith en sus negocios.—Pero no es solamente así: mira á un interés mucho mas alto y que afecta en manera importante la conveniencia general. El país tiene fundadas grandes esperanzas de porvenir en la conclusión de esa vía férrea, llamada á ser su arteria principal de vida, y está en su conveniencia que ella tenga mas bien todas las facilidades posibles para su mas pronta erminación.

Con los antecedentes que he referido al principio, están ya muy desacreditadas, aunque en tan poco tiempo, los huelgas y desórdenes de trabajadores en la línea férrea en construcción, y si aparecen alarmantes, no es de ningún modo por razón de las causas, generalmente nínias, que pueden motivarlas, sino por lo que perturban el orden y perjudican los trabajos de una obra tan necesaria para el incremento vital de la República.

Espero que Ud., cuya rectitud estimo en mucho, aceptará las observaciones que este artículo contiene en cuanto son basadas en la verdad.

Soy del Sr. Redactor attº S. S.

RICARDO GONZÁLEZ Y G.

San José, octubre 25 de 1888.

IMPRENTA DE EL COMERCIO.

—DE—

RICARDO GONZÁLEZ Y G.

Para todo trabajo que se desee encomendar á este establecimiento, los interesados deben entenderse directamente con su propietario.

Ricardo González y G.

CIGARRILLOS

AMERICANOS

Superior clase

De venta en la Agencia de Fiete

DE

Echeverría & Castro.

AVISO.

Los infrascritos CORREDORES JURADOS avisan que desde el 28 del corriente en adelante, todos los domingos se venderán en subasta pública las prendas cuyo plazo esté vencido, en las dos casas de préstamos de esta ciudad, y que no hayan sido refrendadas á su debido tiempo.

KURZE OREAMUNO Y Cº

Cartago, octubre 20 de 1888.

CERVEZA

TANNHAEUSER

Premiada en la Exposición de París en 1878 con medalla de oro

Unicos Agentes en San José.

Echeverría & Castro.

TAQUIGRAFIA.

El infrascrito, taquígrafo titulado, ofrece al público sus servicios profesionales. El día 1º de noviembre próximo, abrirá una clase de taquígrafia en la casa Nº 11 calle del Teatro Norte.

Horas de 7 á 9 pm.

Para informes, ocurrase á don Manuel González Z.

GUSTAVO ORTEGA HERRÁN.

Aguardiente español de pura uva.

Superior al mejor coñac venden

D. C. PRICE & Co.

nueve, herederos de las gracias maternas. Porque la señora de Bringas era una dama hermosa, mucho mas joven que su marido, que en edad la aventajaba como unos tres lustros. Su flaco era cierta manía nobiliaria, pues aunque los Pipaones no desendian de Inigo Arista, el apellido materno de Rosalía, que era Calderón, la autorizaba en cierto modo para construir, aunque sólo fuese con la fantasía, un frondosísimo árbol genealógico. Observaciones precisas nos dan á conocer que Rosalía no carecía de títulos para afiliarse, por línea materna, en esa nobleza pobre y servil que ha brillado en los cargos palatinos de poca importancia. Ella no recordaba, al sacar á relucir su abuelo, timbres gloriosos de la política ó las armas, sino aquellos más bajos, ganados en el servicio inmediato y oscuro de la Real Persona. Su madre habia sido azafata, su tío alabardero, su abuelo guardauangier, otros tíos segundos y terceros, caballeros, pajes, correos, monteros, administradores de la cabaña de Aranjuez, etc., etc.

Se explica que Rosalía añadiese á su segundo apellido la apostilla de *la Barca*: pero toda la ciencia heraldica del mundo no dará fundamento al trasiego y combinación que hacia llamándose, para que el nombre fuera redondo y sonante, Rosalía Pipaón de la Barca. Esto lo pronunciaba dando á su bonita y pequeña nariz una hinchazón enfática, rasgo físico que marcaba con infalible precisión lo mismo sus accesos de soberbia que las resoluciones de su bien templada voluntad.

Para esta señora habia dos cosas divinas: el Cielo, ó mansión de los elegidos, y lo que en el

mundo conocemos por el lacónico sustantivo de *Palacio*. En Palacio estaba su historia y también su ideal, pues aspiraba á que Bringas ocupase un alto puesto en la administración del Patrimonio, y á tener casa en el piso segundo del régio Alcazar. Cualquiera frase, palabrita ó pensamiento contrarios á la superioridad omnífoda, y permanente de la Casa Real entre todo lo creado por Dios y los hombres, ponía á la buena señora tan fuera de sí, que hasta su hermosura como que se eclipsaba y oscurecía; tanto era el abuecamiento de la nariz bonita, tal la descomposición que la ira daba á sus rojos labios. Era Rosalía, para decirlo de una vez, una de esas hermosuras gordas, con semblante añinado y facciones menudas, labradas y graciosas que prevalecen contra el tiempo y las penas de la vida. Su vigorosa salud, defendiéndola de los años, dábale una frescura que le envidiarían otras que, á los veinticinco y con un solo parto, parece que han sido madres de un regimiento. Se habia oido comparar tantas veces con los tipos de Rubens, que, por un fenómeno de costumbre y de asimilación, siempre que se nombraba al insigne flamenco, le parecía oír mentar á alguno de su familia, entendiéndose bien, de la familia de Pipaón de la Barca.

A principios de noviembre, obligado Bringas por las crecientes necesidades de la familia, á un aumento de local, se mudó de la casa de la calle de Silva, en que habia vivido durante diez y seis años, á otra en lo más angosto de la Costanilla de los Angeles. La mudanza de una casa en que habia tan diversos objetos, algunos de mérito, dos ó tres cuadros buenos, bronceos, espejos, guarda-brisas y corti-

najes riquísimos que eran despojos de la ornamentación de Palacio, no se hizo sin dificultades ni quebranto. Con mucha razón decía Bringas la exacta frase de Franklin: "tres mudanzas equivalen á un incendio". Y se ponía nervioso y airado viendo tanta cosa rota, tanta rosadura, deterioros tan graves y en tanto número. La suerte era que allí estaba él para componerlos todo. Los carros estuvieron trasportando objetos desde la seis de la mañana hasta muy avanzada la noche. Los zafios y torpísimos ganapanes que hacen este servicio trataban los muebles sin piedad, y todo era grito, esfuerzos, brutalidades de palabra y obra. Mientras se verificaba la mudanza, Bringas desempeñaba por sí mismo funciones augustas, propias de amo hacendoso y listo. Ayudado de dos personas de toda su confianza, esteraba y alfombraba toda la casa, porque no se fiaba de los estereros asalariados, que todo lo echan á perder y no van más que á salir del paso, haciendo mangas y capirotos. Después de bien sentadas las alfombras (ocupación que tiene la poca gracia de presentarnos á este dignísimo personaje andando en cuatro piés), se proponía colocar por sí mismo todos los muebles en su sitio, armar las camas de hierro, colocar todo lo que debía estar en las paredes, fijar lo útil, distribuir con arte y gracia lo decorativo. Esta tarea cansada y le-espereante no se realiza nunca por completo en dos días ni en tres, pues aun después de que parece terminada, quedan restos insignificantes, que son tormento del aposentado en las jornadas sucesivas y al fin de la fiesta, siempre queda algo que no se cobra en la vida.

(Continuará)

JOB PRINTING!

This Department
OF

"El Comercio"

is prepared to execute all orders for commercial printing with accuracy and despatch

PAMPHLETS.
INVOICES. PRICE LISTS.

Bills of Lading, —Way Bills,

Catalogues, —Circulars

—LETTER HEADS—

—BILL HEADS—

—VISITING CARDS—

Wedding Invitations
&c &c &c
GOOD WORK
Moderate Prices

ADDRESS ALL COMMUNICATIONS TO

"EL COMERCIO"

5 Calle de la Universidad, E.

SAN JOSE

OJO.

CLASES PRIVADAS en Inglés, Teneduría de libros, Aritmética, Algebra, Geometría y cualquier otro ramo de matemáticas.

Se preparan estudiantes para ingresar en los colegios americanos ó Universidades.

Para precio y horas euten derse con

A. G. Hill.

5 calle de la universidad.

LA INDUSTRIA.

Gran fábrica de cigarrillos y cigarros de tabaco Copán de superior calidad.

Cigarrillos sin nicotina y al gusto del consumidor.

Fabricación al estilo moderno y en cajas y cajetillas de fantasía.

Picadura de tabaco en hebra y media hebra, en paquetes desde 5 hasta 50 etc.

Tabaco en rama.

Puros de todas clases.

Venta por mayor y menor con comodidad para los revendedores, en la Agencia Central de Comisiones.

Los consumidores podrán ocurrir también á los principales establecimientos de pulpería y hoteles.

D. C. PRICE & Co.

D. C. PRICE & Co
TIENEN DE VENTA:

Azúcar de caña refinado, Azúcar de Guatemala en pilones, Candelas de esperma, varias marcas, Cantin astral en latas de 5 galones, Fósforos Jonkopins y Vexio, Alambre para cercas 4 púas, Maizena de Duayea, Cerveza negra estrella, Cerveza blanca Milwaukee, Cerveza Cruz de Oro, Sal de Marquilla, Ostiones, Salmón, Langostas, Papel de fumar, varias clases, Schnapps, Coñacs, varias marcas, Vinos españoles en botellas, Quesos de bola, Almidón de yuca y muchos otros artículos que están recibiendo por cada vapor.

San José, Sbre. 24 de 1888.

¡ATENCIÓN!

ESTRAORDINARIO

Debida á la siempre aumentándose demanda de la Bala Humeadora Carbólica, y de los paquetes de Debelador que nos vienen de Panamá, Cuba, México y varios otros puntos de la América del Sur, hemos resuelto de poner nuestras Balas Humeadoras en venta, en todas las boticas, en todos los puntos de México, de la América del Sur y del Centro.

Se encuentra de venta en todas las boticas; precio á \$ 4.00 por la Bala y \$ 2.00 por el paquete de Debelador.

Pídase en cualquier Botica. La Bala Humeadora Carbólica alivia instantáneamente.

Cura los casos mas rebeldes de catarro en tres meses; los paquetes de Debelador debiendo solamente tomarse en casos crónicos. Cura la asma. La asma será aliviada en cinco minutos y será radicalmente curada usando los paquetes de Debelador en conexión con la Bala-Carbólica.

Cura seguramente, radicalmente y eficazmente y alivia en el acto: Catarro.—Dolores de cabeza.—Asma.—Sordera.—Bronchitis.—Neuralgia.—Pulmonia.—Difteritis, etc., etc.

El Debelador ayuda á la curación y debe ser empleado en casos crónicos y difíciles.

Los facultativos los mas eminentes declaran que el mejor y mayor destructor de las gérmenes malos y mórbidos que engendran las enfermedades, es el ácido carbólico.

El único modo para transmitir ácido carbólico á las superficies mucosas es por medio de la Bala Humeadora Carbólica.

Carbolic Smoke Ball Co.

Nº 30, EAST 14TH. STREET, NEW YORK.

Unicos Agentes para la venta al mayor

U. S. MANUFACTURERS CO. CENTRAL IN SOUTH AMERICA.

150 Washington St. Chicago Ill.
De venta en todas la boticas

PRENSA PARA IMPRIMIR.

"LA UNION".

La mejor, la mas rápida, la mas sencilla, la mas fuerte y la mas barata prensa para imprimir. Cada oficina de imprenta debe tener una. Esta prensa está constituida especialmente para los países del Sur; se hace en 5 tamaños: 6 por 10-8 p. 12-9p. 13-10 p. 15-11 p. 17; precio desde \$ 100-00 para arriba. Se manda libre de flete y derechos á cualquier punto: tipos de imprenta, tinta para imprimir, de Fredk Levey & Co. de New York.

UNICOS AGENTES

U. S. Manufacturer's Export Co. FOR MEXICO, Central & S. America 6 & 98 Maiden Lane.

150 Washington St

New York EE. UU. d. a. Chicago.

La Estacion.

PERIODICO DE MODA.

Edicion de lujo para señoras.

24 NUMEROS con mas de 2,000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca y ropa de cama, servicios de mesa y de tocador, etc., etc.—Además toda clase de labores y bordados.

12 HOJAS de patronos trazados, conteniendo además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patronos de tamaño y mas de 400 de dibujo para bordados y labores á la aguja.

33 FIGURINES ILUMINADOS á lo aguado sobre cartulina bristol del mismo tamaño que el periódico.

Se suscribe en la AGENCIA CENTRAL DE PERIODICOS.

Oficina de Luján y Mata, por 6 pesos al año.

D. C. Price y Co VENDEN

Letras sobre Londres.

CASA DE COMISIONES

Se encarga de la compra de toda clase de Efectos, Muebles, Lámparas, Cristalería, Mercería, Ferrería, Herramientas, Maquinaria para la Agricultura y la Industria, Coches, Bagues, Carros, Abarrotos; Ropa, etc., etc. Precios de fábrica con todo el descuento usual; da precios y presupuestos libres de fletes y derechos en cualquier puerto de los EE. UU. Mexicanos. Recibe toda clase de productos para su venta. Se encarga de la venta de minerales y minas, formación de compañías para la explotación de minas.

DIRIGIRSE A LA

U. S. Manufacturers Co for Mexico, Central & South America. 150 Washington Street, CHICAGO, ILL., EE. UU. DE AMERICA.

TENERIA.

Las suelas y cueros curtido por el famoso Manco, de la Tenaría del Doctor don Antonio Cruz se encuentran de venta solamente en la Agencia Central de Comisiones de

D. C. PRICE & Co.

Cartago
Private
Boarding
House

MRS. S. W. HASTINGS.

LISTA

de las personas suscritas á los Bonos Europeos:

Nombre	Cantidad	Tipos de Bonos
José M. Flores	1	Bono italiano 1870
Clementina Cordero	1	" " "
María Cordero Zarret	1	" " "
Higinio Torres	1	" " "
Manuel Ruissi	10	" " "
Arthur M. Rondier	2	" " "
Narciso Lobo	1	" " "
Ramón Porras A Ch.	1	" " "
Pbro. Bolfort M. Rivas	1	" " "
Demetrio Carranza	1	" " "
Juan Antonio Fitje	1	" " "
Enrique Kirkpatrick	1	" " "
Carlos C. Urrutia	1	" " "
J. Ramó; Chavaría	1	" " "
Carlos Gagini	1	" " "
Francisco de P. Roza	1	" " "
Felipe Sancho	1	" " "
Comiugo Pierantonelli	2	" " "
Juan Rodríguez	2	" " "
Antonio Arcó	1	" " "
Rogelio Pérez	1	" " "
Ant. González	1	" " "
José Centeno	2	" " "
Jesús Monge Acosta	1	" " "
Pedro Rodríguez	1	" " "
Pedro de Urrutia	2	" " "
Carlos Casal	1	" " "
Bernardo Rodríguez	1	" " "
Gmo. Machade	1	" " "
Ezequiel Salazar	1	" " "
Gaspar Sánchez	1	" " "
Georgé Revoil	1	" " "
Francisco E. Bourcy	1	" " "
Santiago Vargas	1	" " "
Pantaleón Córdova	1	" " "
Salvador Ramirez	1	" " "
Gregorio Richmond	2	" " "
Alberto Páio	1	" " "
Rafael Vargas R.	1	" " "
Santiago Calvo N.	1	" " "
Juan M. Calvo A.	1	" " "
Eugenio Lamiq	1	" " "
Valentine Lamiq	1	" " "
Josefa Alvarado de Monge	1	" " "
José Rodríguez Alfaro	1	" " "
Rafael Barquero	1	" " "
Ramón Quirós C.	1	" " "
Sebastián Pérez y Barreto	1	" " "
Agapito Céspedes	1	" " "
Pablo Gutiérrez	1	" " "
Abraham Márquez	1	" " "
Ciriaco Aparicio	1	" " "
Gabriela Mendoza	1	" " "
Celeidonio Loínoz	1	" " "
Dr. Bartolomé Marichal C.	1	" " "
Francisco Valiente T.	1	" " "
Ramón Montes de Oca	1	" " "
Ruperto Montagne	1	" " "
Bartolomé Marichal	1	" " "
Emilio Guillen Fonseca	1	" " "
Trinidad C. de Marichal	1	" " "
Celestina M. de Malo	1	" " "
Florencia L. de Pochet	1	" " "
Antonio Vicario	1	" " "
Angelo Lazzeri	1	" " "
Total	80	

Nombre	Cantidad	Tipos de Bonos
Milciades Cifuentes	1	Bono Combinado de 3
Federico Góngora	1	" " "
Presbo. Gerónimo M. Fernández	1	" " "
José Cordero Salas	1	" " "
Demetrio Iglesias	1	" " "
J. Adam Montes de Oca	1	" " "
Ricardo Madriz	1	" " "
Alberto Echaudi	1	" " "
David C. Price	1	" " "
Luis F. Fonseca	1	" " "
José S. Aguilar	1	" " "
Anselmo Céspedes	1	" " "
Dr. Juan J. Ulloa G.	1	" " "
F. A. Alvarado	2	" " "
Price & Alvarado	2	" " "
Jerónimo Carrillo	1	" " "
Ramón Rojas G.	1	" " "
Carolina de Tournet	1	" " "
Paulino Ardón	1	" " "
Tomás García	1	" " "
Presbo. Jerónimo M. Fernández	1	" " "
Dr. Martín Bonetil	1	Austro Húngaro
Dr. Dolores M. Irungaray	1	Italiano de 1870
Doña Susana E. de Odio	1	Combinado de 3
Gerardo Ramirez	1	" " "
Total	27	